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КАЗБЕК КОКОВ ПОЗДРАВИЛ 
ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

С БЕЗОГОВОРОЧНОЙ ПОБЕДОЙ 

Всем родом, всей семьёй Вклад в общее будущее

ДАТА

с. 4

– Это событие стало поворотным в судьбе жителей Крымского полуострова и всей нашей 
страны, явилось символом свободы и торжества исторической справедливости, открыло новые 
перспективы развития республики.

Сегодня, несмотря на все вызовы современности, народ Крыма с оптимизмом смотрит в 
завтрашний день, в дружной семье народов многонациональной России строит своё будущее.

Уверен, в единстве и сплочённости крымчане преодолеют все трудности, добьются постав-
ленных целей во имя достойного будущего Республики Крым и всей России.

От всего сердца желаю жителям Крыма крепкого здоровья, успехов, процветания и скорей-
шей нашей общей победы, – отметил Казбек Коков.

Народ Крыма с оптимизмом 
смотрит в завтрашний день

От имени всех жителей Кабардино-Бал-
карии и себя лично искренне поздравляю 
Владимира Владимировича Путина с  
безоговорочной и яркой победой на вы-
борах Президента Российской Федерации. 

Кабардино-Балкария всегда была и бу-
дет со своим Президентом. Жители нашей 
республики массово шли на избирательные 
участки, чтобы отдать свои голоса за победу 
Владимира Путина. По данным Избиркома 
КБР, за кандидатуру Владимира Влади-
мировича проголосовали 94,2 % наших 
избирателей. Явка составила рекордные 
95,8 %. 

Безусловно, это было больше, чем го-
лосование за определение руководителя 
нашего государства. Люди, народ нашей 
большой многонациональной родины ясно 
дал понять всему миру, что поддерживает 
решения своего лидера и разделяет с ним 
ответственность за судьбу своей страны. 
И это выбор не одного дня. Именно благо-
даря взвешенным и продуманным реше-

ниям нашего лидера удалось остановить 
развал государства и вывести Россию из 
постперестроечного кризиса, из состояния 
неопределённости и нестабильности. Рос-
сия обрела мощь, встала на путь развития 
и роста, добилась высочайшего междуна-
родного авторитета. 

Сегодня наша экономика – одна из 
крупнейших в мире, объёмы социальной 
поддержки увеличились кратно. Традиции 
и многонациональная культура, семья, мо-
лодёжный вектор – вот, на чём строится со-
циальная политика в России. Всё это близко 
и дорого каждому нашему гражданину. За 
это сейчас наши воины бьются с нацистской 
нечистью, отстаивая будущее нашей страны 
и её безопасность. 

За три дня выборов народ Российской 
Федерации продемонстрировал великое 
единство, духовность, сплочённость, го-
товность защищать суверенитет родной 
страны. Это исторический выбор. Уверен, 
вместе мы победим!

Избирком КБР утвердил итоговый протокол 
выборов Президента России в республике

Опуская в урну свой бюллетень, 
Казбек Коков произнёс: «За наши 
победы». Что значит для него это 
понятие в контексте судьбоносного 
для страны голосования, он разъ-
яснил во время разговора с жур-
налистами:

– Сегодня гордость переполняет 
за принадлежность к народу Кабар-
дино-Балкарии, который за эти три 
дня показал свою гражданскую, 
жизненную позицию. Я абсолютно 
уверен, что будущее нашей страны 
гарантировано, – мы видим позицию 
нашего народа. Выборы проходят 
в высокой степени организованно, 
на достойном уровне. Будем ждать 
результатов. Победа будет за наро-
дом, за нашей страной, – поделился 
Казбек Валерьевич.

Чуть позже на этом же избира-
тельном участке свой гражданский 
долг на выборах Президента России 
исполнила младшая дочь Главы 
Кабардино-Балкарии Наина. Она 
проголосовала вместе с супругом 
Султаном Кучмезовым.

ЗА НАШИ ПОБЕДЫ

Председатель ЦИК РФ Элла Памфилова 
об итогах голосования: 

– Результаты голосования по стране 
– более 76 миллионов избирателей про-
голосовали за действующего главу госу-
дарства. Это также рекордный показатель. 
В 2018 году в абсолютном исчислении за 
Владимира Путина проголосовали 56 426 
399 избирателей. Хочу обратить внимание, 

что на текущий момент – это очень важно 
– у нас нет информации из избиратель-
ных комиссий о случаях признания итогов 
голосования недействительными на том 
или ином избирательном участке. Это тоже 
беспрецедентный случай.

Официальные результаты голосования 
будут представлены на заседании ЦИК 
России 21 марта.

Более 76 миллионов избирателей 
проголосовали за Владимира Путина

Перед оглашением результатов голосова-
ния Вячеслав Гешев поблагодарил предста-
вителей СМИ за широкое освещение хода 
выборов, которое оказало значительное 
влияние на успешное их проведение. Он от-
метил, что высокую явку, отсутствие жалоб 
и происшествий обеспечила слаженная, 
хорошо подготовленная работа участковых и 
территориальных избирательных комиссий, 
местных администраций, предоставивших 
помещения, работников правоохранитель-
ных структур и других ведомств.

В итоговый протокол вошли следующие 
цифры: всего в Кабардино-Балкарии про-

голосовало 518 002 избирателя – 95,8 % от 
общего числа зарегистрированных.

Владислав Даванков получил 1,12 % го-
лосов, Владимир Путин – 94,21 %, Леонид 
Слуцкий – 2,12 %, Николай Харитонов –  
2,45 %.

Итоговый протокол был утверждён едино-
гласным решением членов Избирательной 
комиссии КБР и направлен в ЦИК Россий-
ской Федерации.

Члены Избиркома КБР также выразили 
благодарность всем принимавшим участие 
в организации и проведении выборов.

Расул ГУРТУЕВ

с. 2 с. 3

Владимир Путин в своём избирательном штабе   
встретился с волонтёрами и дал оценку завершив-
шимся выборам, обрисовал задачи на новый срок.

В частности, говоря о высокой явке на прези-
дентских выборах, он отметил, что «это связано с 
драматизмом тех событий, через которые проходит 
страна, связано с сегодняшней ситуацией, связано 
с тем, что мы вынуждены в прямом смысле этого 
слова с оружием в руках защищать интересы наших 
граждан и создавать будущее для полноценного 
суверенного безопасного развития Российской Фе-
дерации, нашей Родины. Я думаю, что результаты, 
в том числе и явки, показывают, что рядовые люди 
чувствуют это и понимают, что именно от них очень 
многое зависит».

В числе вызовов своего нового президентского 
срока он назвал решение задач в рамках СВО, 
укрепление вооружённых сил и обороноспособ-
ности, а также достижение всех основных целей, 
изложенных в Послании Парламенту.

«Наша задача заключается в том, чтобы, ис-
пользуя доверие граждан Российской Федерации, 
сделать всё, что от нас зависит, для того чтобы все 
поставленные задачи были решены, а все цели до-
стигнуты», – сказал Владимир Путин.

Президент подчеркнул: результаты выборов 
показывают, что Донбасс и Новороссия благодар-
ны России за защиту. Россия сделает всё, чтобы 
надежды этих регионов на дальнейшую защиту и 
поддержку сбылись. Власти РФ сделают всё, чтобы 
достигнуть целей национального развития по всем 
направлениям.

«Благодарю вас. Всех граждан России за доверие, 
которое вы мне оказали, и сделаю всё, что в моих 
силах, для того чтобы решить те задачи, которые 
были поставлены перед страной, и достичь те цели, 
которые мы считаем абсолютно приоритетными», 
– подчеркнул Владимир Путин. 

18 марта он провёл встречу с кандидатами в 
Президенты и предложил продолжать активную, 
совместную работу.

«Хотел бы всех поблагодарить за то, что изби-
рательная кампания шла цивилизованно, в полном 
соответствии с российским законом. Надеюсь, 
такой конструктивный подход – уже на площадке 
Парламента, на площадке взаимодействия в Совете 
Федерации, где работают представители регионов 
России, – нам удастся сохранить и в будущем для 
достижения целей развития», – отметил  Владимир 
Владимирович.

с. 4

Желание
должно
быть 
сопряжено
с действием

В зените
 творческих

сил

Крым и Севастополь 
вновь стали регионами РФ, 
чему предшествовал рефе-
рендум, прошедший 16 мар- 
та 2014 года. Воссоедине-
ние с Россией поддержали  
96,77 % жителей Крыма и 

Возвращение в родную гавань

95,6 % жителей Севастополя.
Крым не только вернулся 

в Россию, но и вернул Рос-
сию: россияне по-другому 
увидели свою страну, свою 
историю, в полной мере 
осознали, что они и только 
они являются её творцами. 
Воссоединение Крыма и Се-
вастополя с Россией прида-
ло дополнительный импульс 
долгой и трудной борьбе 
Донбасса, других регионов 
за право говорить и думать 
по-русски.

В Государственном му-

зыкальном театре про-
шёл грандиозный концерт 
«Крымская весна» в рамках 
10-й годовщины присоеди-
нения Крыма к России. В 
зрительном зале – аншлаг. 
Пришли представители влас-

ти, общественных организа-
ций, много молодёжи. 

«Крым и Россия – на-
всегда,/ Этих слов нас гре-
ет пламя,/ Крым и Россия 
– навсегда!/ Это сказано 
сердцами» – с этих проник-
новенных строк началась 
праздничная программа. 
Под гимн свободного Крыма 
воспитанники образцово-
го детского танцевального 
ансамбля «Арабеск» по-
казали хореографический 
номер, визуализируя на 
сцене российский триколор. 

Прозвучали выступления 
популярных артистов эстра-
ды – народного артиста 
КБР Амура Текуева, заслу-
женного артиста респуб-
лики Рустама Абанокова, 
заслуженного артиста КБР 

Азамата Бекова, театра тан-
ца «Каллисто». Безукориз-
ненные, отточенные па в 
исполнении легендарных 
танцевальных коллективов 
ГААТ «Кабардинка» и ГФЭАТ 
«Балкария» стали украшени-
ем концертной программы. А 
композиция «Крымская вес-
на», представленная дуэтом 
Марьяны Саральп и Руслана 
Безрокова, стала блестящим 
финальным завершением 
праздничного вечера.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото Артура Елканова
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Председатель Парламента КБР Татьяна Егорова: «Мы выбираем будущее»
Руководитель законодательного 

органа КБР Татьяна Егорова приняла 
участие в голосовании на выборах Пре-
зидента Российской Федерации.

На избирательный участок № 147, 
расположенный в главном корпусе 
Кабардино-Балкарского государствен-
ного университета им. Х. М. Бербекова, 
Председатель Парламента республики 
пришла вместе с супругом.

После процедуры голосования в бе-
седе с журналистами Татьяна Егорова 
прокомментировала, что выбор сделала 
в пользу дальнейшего развития и про-
цветания России:

– Сегодня выборы Президента РФ 
вышли на финишную прямую. С нача-

ла голосования на всех участках люди, 
в том числе и в нашей республике, 
показывают большую активность, и 
это очень радует. Потому что сегодня 
мы выбираем безопасное, достойное 
будущее нашей страны, наших детей, 
внуков,  сегодня, как никогда, важен 
каждый наш голос. Тем более что 
нынешние выборы проходят на фоне 
участившихся в последние дни угроз 
безопасности страны, попыток внешних 
сил помешать свободному волеизъяв-
лению наших граждан. На все эти дей-
ствия мы должны ответить и отвечаем 
ещё большим единением, ещё большей 
сплочённостью. Мы ещё раз показыва-
ем всему миру, что никому не удастся 

расколоть наше общество, подорвать 
у людей веру в правоту нашего дела, 
потому что мы любим свою страну, мы 
любим свой народ, верим в него и в 
общую победу. Нисколько не сомнева-
юсь, что жители Кабардино-Балкарии, 
осознавая свою ответственность за 
будущее страны, проявят ещё большую 
активность на этих по существу судьбо-
носных выборах.

Парламентарии призвали жителей 
республики проявить активную граж-
данскую позицию и принять участие 
в определении дальнейшей судьбы 
страны. 

Пресс-служба Парламента КБР. 
Фото Артура Елканова
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Чтобы страна была
великой и могучей

Всем родом, всей семьёй Герои нашего времени – 
за сильную Россию

Председатель Правительства КБР Алий Мусуков вместе 
с супругой Еленой проголосовал на избирательном участке

 № 126, расположенном в колледже культуры и искусств.
Избирателей встречал хор колледжа, который исполнил

 гимн Кабардино-Балкарии

Депутаты Госдумы РФ и сенатор Совета Федерации прого-
лосовали в родной республике, по сложившейся в Кабардино-
Балкарии традиции приходили всей семьёй. Парламентарии 
призывали жителей республики проявить активную граждан-
скую позицию и принять участие в определении дальнейшей 
судьбы страны.

Депутат Госдумы РФ от Кабардино-Балкарии Виктория 
Родина на избирательный участок пришла с супругом и ма-
ленькими детьми. Супруги считают необходимым с малых 
лет прививать им чувство ответственности за будущее нашей 
великой державы.

– 2024 год в России объявлен Годом семьи, а на прошлой не-
деле был анонсирован новый национальный проект «Семья». В 
нашей стране большое значение уделяется поддержке семей, 
сохранению и укреплению семейных ценностей и традиций. 
Поэтому важно принять участие в выборах всей семьёй и 
выбрать будущее России – будущее наших детей, родителей, 
близких людей, – сказала она.

На избирательном участке № 160 в Нальчике свою граж-
данскую позицию выразил депутат Госдумы РФ Заур Геккиев.

– Выбираем будущее нашего государства, значит, выбираем 
будущее наших детей и внуков, – подчеркнул он.

Депутат Государственной Думы Российской Федерации Ана-
толий Бифов с супругой Ириной Темиржановной проголосовали 
на избирательном участке № 33 в школе № 5 г. о. Баксан.

В Нальчике на избиратель-
ном участке в колледже ис-
кусств СКГИИ проголосовал 
сенатор Российской Федера-
ции – представитель от Пар-
ламента КБР Мухарбий Уль-
башев.

– Это очень важные для 
всей России дни, когда про-
ходят выборы Президента 
Российской Федерации. Это 
не просто человек, это институт 
власти, который очень важен. 
От того, кто встанет во главе 
государства, зависит, как будут 
чувствовать себя наши дети, 
наши пенсионеры, будут ли 
рабочие места, как будет развиваться социальная сфера, – 
подчеркнул сенатор.

Здесь же свой голос за кандидата в Президенты РФ отдал 
уполномоченный по правам человека в КБР Борис Зумакулов, 
который пришёл на избирательный участок с супругой.

– Наблюдаю, как люди идут на избирательные участки и 
радуюсь – как в старые добрые времена! Очень активно го-
лосуют, и, думаю, это не случайно: люди очень хотят, чтобы 
наша страна была великой, могучей, самодостаточной. Чтобы 
люди жили комфортно, наши дети и внуки росли счастливыми 
и трудились на благо Отечества, – сказал он.

Традицию семейного голосования поддержали многие 
жители республики. 

На избирательном участке № 193 в Нальчике, который рас-
полагался в детском саду № 59, проголосовала семья учителя 
начальных классов нальчикской средней школы № 6 Жанны 
Дмитрян.

– Свекровь голосовала на дому, предварительно подав 
заявку, а мы непосредственно на избирательном участке, – 
рассказала она. – На мой взгляд, выборы – это возможность 
выразить гражданскую позицию, показать своё единство. 
Будущее страны, направление развития зависят от каждого 
из её жителей. В празднично украшенном зале нас привет-
ливо встретили члены комиссии. Для избирателей была под-
готовлена и показана концертная программа: воспитанники 
детсада читали стихотворения о Родине, пели патриотические 
песни, показали хореографические номера. Порадовало то, 
что на участке было много людей, которые пришли сделать 
осознанный выбор.

В первый день выборов первыми участок № 106 в столице 
республики посетили Галина и Николай Семёновы, а во второй 
– также первыми – их дети. Сюда также приходили проголосо-
вать семьи – родители, бабушки и дети. У малышей процесс 
голосования всегда вызывает интерес: находясь на участке, 
они спрашивали о том, как заполнять бюллетени, и затем с 
удовольствием опускали их в ящик для голосования, ощущая 
причастность к происходящему.

В с. Урух  Лескенского района на участке № 78 проголосовали 
представители рода Блиевых.

– Важен каждый голос для решающего результата. И наш 
выбор в пользу внесения своих голосов в таком «командном» 
формате неслучаен. Для нас фундаментальным требовани-
ем к будущему лидеру есть и остаётся преданность народу, 
защита его интересов на мировой политической арене и 
стабильность, – отметил старший представитель фамилии 
– 75-летний Каншоби Блиев. – Я голосую за стабильность, 
авторитет, опыт – это и есть ключевые составляющие успеш-
ного руководства. Наш род самый многочисленный в селе 
– больше 160 семей. Уверен, что каждая отдала свой голос 
за достойного лидера.

Род Бозиевых проголосовал в селе Аргудан. Главы 16 семей 
пришли на избирательный участок с верой в будущего Пре-
зидента России.

В селении Псынабо Урванского района проголосовали пред-
ставители рода Маремуковых, Шуруковых и Хабитежевых. 
Они подчеркнули, что голосуют за благополучное и достойное 
будущее детей и внуков. Численность семей, носящих эти фа-
милии, немалая. Многие живут в столице республики и за её 
пределами. Они также приняли активное участие в выборах 
Президента страны, выполняя свой гражданский долг.

В г. Нарткала Урванского 
района за стабильность и про-
цветание Родины голосовал 
участник СВО Альберт Хапов, 
в с. Комсомольское Прохлад-
ненского района – Евгений 
Сова, в г. Тырныауз Эльбрус-
ского района – ветеран бое-
вых действий Ильяс Атаев, в 
г. о. Нальчик – Валерий Га-
диев с супругой, в с. Аргудан 
Лескенского района – Заурби 
Аргашоков. В Баксанском и 
Зольском районах свой вы-
бор сделали участники СВО, 
пришедшие на главное поли-
тическое событие года вместе 
со своими родными.

В Черекском районе свой голос за лучшее будущее нашей 
страны отдал ветеран боевых действий, участник специальной 
военной операции, заместитель руководителя филиала госу-
дарственного фонда «Защитники Отечества» по КБР Эльдар 
Чеченов. На избирательный участок он прибыл с супругой и 
тремя дочерьми.

– Я проявил свою гражданскую позицию и проголосовал 
за сильную и справедливую Россию, – отметил Э. Чеченов.

Проголосовав на выборах главы государства, свой граждан-
ский долг исполнил ветеран СВО, ветеран боевых действий 
Герман Шевчук.

– Предстоящие шесть лет во многом будут решающими для 
нашего будущего, для нашего народа, для страны в целом, – 
отметил он и особо выделил, что во главе угла стоит вопрос 
завершения СВО:

– Уверен, все цели и задачи, которые намечены по спе-
циальной военной операции, будут достигнуты. Враг будет 
разбит.Победа будет за нами!

На коне и с флагом РФ

И голосование, 
и проводы зимы

Среди голосующих было 
много представителей стар-
шего поколения, тех, кому 
за 80, 90, даже 100 и более 
лет. В Нижнем Чегеме дома 
не усидел 104-летний Аслан 
Габоев. Как истинный горец 
он на коне, с российским 
флагом в руках прибыл на 
избирательный участок, что-
бы проголосовать за буду-
щее нашей страны. 

Елена и Валентин Ов-
сяниковские из Нальчика, 
чей семейный стаж пре-
высил 60 лет, голосовали 
на дому.

Многие пожилые нальча-
не предпочли лично побы-

вать на участке и проголосовать. Шли медленно, неторопливо, 
в приятном расположении духа, в торжественном настроении, 
с ощущением причастности к историческому событию, о чём 
с радостью сообщали членам избирательной комиссии и  
наблюдателям. 

Они открыто высказывались: «Мы пришли проголосовать 
за Владимира Путина – он наш президент, храни его Бог!».

На  участки приходили целыми коллективами.

На избирательном участке № 7, расположенном в ДК 
селения Заюково, проголосовали 170 работников медучреж-
дений Баксанского района. Избирателей встречал коридор 
из 25 танцевальных пар.

250 работников завода «Терекалмаз» с работы выехали на 
избирательные участки и выполнили свой гражданский долг.

В селении Пролетарское на избирательный участок № 224 
пришли всей общиной – около 200 жителей. В Кабардино-
Балкарии турки-месхетинцы поселились в конце 50-х гг. В 
настоящее время диаспора в республике насчитывает более 
10 тысяч человек.

В настоящий праздник вылились выборы в Псыгансу. На 
машинах, пешие с транспарантами и под музыку жители села 
шли на голосование.

Активно голосовала молодёжь, среди них было много тех, 
кто впервые участвовал в выборной кампании.

Камила и Карина Хотовы – студентки колледжа дизайна 
КБГУ им. Х. М. Бербекова – голосовали на участке № 320 в 
селении Аушигер.

 На 66-м избирательном участке в г. п. Залукокоаже свой 
гражданский долг, приняв участие в выборах Президента 
Российской Федерации, исполнил Мухамед Мамбетов. Ему 
15 марта исполнилось 18 лет, и он голосовал впервые. Мо-
лодого избирателя поддержала семья.

Последний день избирательной кампании совпал с народ-
ным праздником – последним днём Масленицы. На некоторых 
избирательных участках голосующих приглашали на чаепитие 
с блинами и лакумами.

В школе № 6 Баксана организовали праздничную программу 
– народные игрища, конкурсы, танцы, угощения, насладиться 
праздником приходили семьями.

 А в Терсколе во дворе детсада и школы у избирательного 
участка провели праздничную ярмарку. Директор школы Лейля 
Залиханова подчеркнула, что это традиционное мероприятие, 
и вырученные средства от продажи угощений, приготовленных 
детьми с родителями, направляют на нужды СВО.

В селе Ново-Ивановском и станице Котляревской Майского 
района прошли массовые гулянья. Жители, приняв важное 
решение на избирательном участке, присоединялись к празд-
нованию прощания с зимой и встречи весны. Праздник Мас-
леницы устроили для детей и взрослых также в селе Учебное 
со спортивными конкурсами, песнями, танцами и, конечно же, 
традиционным сжиганием чучела. Этот обряд означает, что 
весна вступает в свои права и наступает время преобразования 
и надежды. Не правда ли символично?
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ДАТА

КРЫМСКАЯ 
ВЕСНА

-

«Чей Крым?». Ответ на этот вопрос стал сво-
его рода  лакмусовой бумажкой. Он говорит о 
человеке больше, чем некоторые официальные 
характеристики. 

Считающие, что Крым наш, как правило, люди 
основательные и надёжные. Они не продадут 
Родину «за бочку варенья и корзину печенья» и 
не поменяют свои убеждения на устриц, хамон и 
фуагра… 

У оспаривающих легитимность присоединения 
Крыма другое внутреннее устройство. Эти люди 
свободны от каких-либо принципов и на поверку  
нередко оказываются демагогами и болтунами. 
Они демонстрируют полный букет либеральных 
мерзостей. Заискивают перед врагами Отечества, 
стесняются быть русскими, ненавидят «вертикаль 
власти» и «жирных попов», не хотят жить в удушли-
вой атмосфере «несвободы» и тоталитаризма… Эти 
странные господа не понимают или не осмелива-
ются признать, что несвобода – это вообще не про 
нашу страну. В так называемом «цивилизованном 
обществе» её гораздо больше.  Пусть попробуют 
сказать, что милая девочка, «идентифицирующая 
себя как самец», сошла с ума, и почувствуют  на 
себе  все прелести демократической диктатуры. 

Среди тех, кто считает, что Крым – украинская 
территория, немало корыстных людей. Им есть 
что терять, и они послушно виляют хвостом перед 
теми, от кого зависит их благополучие. К таким мер-
кантильным и продуманным типам можно смело 
отнести Андрея Макаревича. Как человек хитрый 
и неглупый он не мог не понимать, что такое гео-
политические интересы, но после присоединения 
Крыма решил прикинуться дурачком. 

– Какая разница, чьи там ракеты: российские 
или американские? – на голубом глазу «удивлялся» 
музыкант. 

Большая разница, неуважаемый господин 
Макаревич. И вы сами это прекрасно знаете. Со-
единённые Штаты и их вассалы никогда не были 
нашими партнёрами. Об этом ещё Александр III 
говорил: «У России всего два союзника – армия и 
флот». С тех пор ничего не изменилось,  и военные 
базы НАТО нам под боком совершенно ни к чему. 
Странно, что взрослый мужчина не понимает таких 
элементарных вещей.

Вскоре оказалось, что его заявления имели чи-
сто шкурную мотивацию: журналисты раскопали, 
что у Макаревича собственные виноградники в 
Крыму и налаженное производство элитных вин. 
Скромный такой бизнес, за который его владелец 
очень переживает…

Помню, как в какой-то передаче он оправдывал-
ся. С брезгливым выражением лица, которое давно 
превратилось в застывшую гримасу, пожилой 
менестрель рассказал про гнусных мошенников. 
Они якобы нашли человека, которого зовут Андрей 
Вадимович Макаревич и оформили предприятие 
на него. А главный «машинист» не имеет к  этому 
никакого отношения. По-моему, история фантасти-
ческая, ну Бог ему судья.

Как бы там ни было, но у меня возникает во-
прос. Что заставило сына фронтовика, учившегося 
в советской школе и в советском институте, стать 
предателем? Чего ему, спрашивается, не хватало? 
Богатый, обласканный властью, охотно принимав-
ший от неё ордена и звания, запросто общающийся 
с первыми лицами государства, он в буквальном 
смысле «переобулся на ходу». Теперь Андрей Ва-
димыч демонстрирует любовь к ЛГБТ, ненависть к 
соотечественникам и презрение к стране, которая 
его родила, вскормила, но, к сожалению, плохо 
воспитала.

Допускаю, что некоторые из тех, кто с пеной у рта 
кричит о незаконном захвате Крыма,  просто огра-
ниченные и недалекие люди, не знающие историю. 
В своё время Крымский полуостров носил громкое 
имя Таврида, и кого там только не было. Оставим 
в покое готов, скифов, тавров, меотов и хазар. 
Кстати, мифическими «украми» в тех краях даже не 
пахло. Байки про них напоминают пропаганду не-
мецких национал-социалистов, которые объявили 
себя потомками древних ариев. Фашистские режи-
мы обожают такие головокружительные кульбиты.

К Российской империи Крым присоединил свет-
лейший князь Потёмкин, за что и стал именоваться 
Таврическим. С тех пор полуостров находился в 
составе России. Заметьте – не Речи Посполитой и 
не  Хазарского каганата…

Украинским он стал по милости Никиты Расто-
чителя. Хрущёв подарил Крым Украинской ССР, 
хотя в те времена это не имело принципиального 
значения.

Мы жили в большой и дружной стране, и в 
детстве я верил, что Белоруссия, Туркмения и 
Таджикистан – тоже моя Родина. Мне могут воз-
разить, что дружба народов была преувеличена 
советской пропагандой. Ерунда! А как же тогда дети 
блокадного Ленинграда, спасённые женщинами 
Средней Азии и Северного Кавказа? Как быть с  
Великой Отечественной войной? Когда «все совет-
ские граждане в едином порыве встали на защиту 
своей многонациональной Родины»! На фронте 
они закрывали товарищей грудью, а после войны 
называли детей их именами…

Хорошо помню свои детские впечатления от по-
ездок на Украину. В Макеевке жила родная сестра 
моей бабушки, и на Донбассе мы бывали часто. 
Расскажи мне кто-нибудь тогда о печальной судь-
бе  этого благодатного и работящего края,  я бы в 
лучшем случае покрутил пальцем у виска. 

…Что касается Крыма – он наш! Это очевидно и 
не требует доказательств. Крым наш – историче-
ски, юридически  и нравственно… Кстати, для тех 
кто плохо знаком с историей: Харьков и Одесса 
тоже исконно российские города. А Киев вообще 
– «Мать городов русских». 

Эдуард БИТИРОВ

-
-

-
-

ВКЛАД В ОБЩЕЕ БУДУЩЕЕ

-

РОССИЯНЕ ЕДИНОДУШНО ПОДДЕРЖИВАЮТ 
ПОЛИТИКУ ДЕЙСТВУЮЩЕГО ПРЕЗИДЕНТА

Председатель Обществен-
ной палаты КБР Хазратали 
Бердов тепло поблагодарил 
за насыщенную работу в те-
чение трёх выборных дней как 
Общественный штаб, который 
базировался на территории 
Общественной палаты, так и 
общественных наблюдателей, 
которые работали на каждом 
избирательном участке респу-
блики.

 – Нынешняя выборная кам-
пания прошла с беспрецедент-
ной явкой. На результаты сказа-
лась, видимо, и возможность 
голосовать в течение трёх дней, 
и политическая обстановка 
в мире. Народ пошёл и вы-
сказал свою волю, – отметил 
Хазратали Александрович. 
– Что касается результатов, 
то весьма впечатляет, что про-
голосовали более 80 процентов 
жителей России, включая тех, 
кто находится за рубежом. 
Цифры, которые уже озвучены 
Центризбиркомом, свидетель-
ствуют о нашем единении. Во 
все времена, когда России, 
а раньше Советскому Союзу 
было тяжело, народ сплачи-
вался. И результаты выборов 
показали ещё раз, что народ 
един и поддерживает взвешен-
ную политику действующего 
Президента. Понятно, что эта 
политика не нравится тем стра-
нам, которые пытаются управ-
лять другими. Мы идём своим 
путём, и путь этот правильный.

Руководитель Общественно-
го штаба КБР по наблюдению 

ОТДЫХ – НЕ ПОВОД ПРОПУСТИТЬ ИЗБИРАТЕЛЬНУЮ КАМПАНИЮ
 К самому высокогорному из-

бирательному участку Кабарди-
но-Балкарии в посёлке Терскол, 
который располагался в самом 
высокогорном детском саду 
России, было прикреплено око-
ло 600 избирателей, включая 
пограничников и спасателей.  
Здесь выразили желание при-
нять участие в выборном про-
цессе ещё около 200 туристов.

В посёлке Терскол прого-
лосовала  супружеская пара  
– Максим и Наталья из Санкт-
Петербурга.

– Мы отдыхаем, катаемся 
на лыжах. Пришли голосовать, 
чтобы исполнить свой граж-
данский долг. Выборы – это 
важное событие в жизни стра-
ны. Мы отдали свои голоса за 
стабильное будущее, – отмети-
ли ребята.

В Нальчике на базе АО «Ку-
рорт Нальчик» был расположен 
103-й избирательный участок. 
Там дружно проголосовали 
сотрудники Министерства ку-
рортов и туризма КБР и от-
дыхающие в санаториях. Для 
избирателей здесь устроили 
чаепитие с блинами и лакума-
ми – проводы Масленицы.

Москвичка Лариса Никола-
евна Шагун пришла на выбо-
ры, как потом она объяснила 
в приватной беседе, чтобы 
поддержать действующего 
Президента:

– Я переживаю, вдруг по-
теряется мой голос. Считаю, 
что у нас самый достойный 
Президент на Земле. Он любит 

нашу страну и народ. Сейчас 
трудное для него время, кроме 
него с искоренением фашизма  
никто не справится.

Из Смоленска в Нальчик на 
лечение и отдых приехала На-
дежда Андреева.

– Пришла на выборы потому, 
что у меня есть стойкая по-
зиция, я знаю, что хочу в этой 
жизни: чтобы моя страна про-
цветала, люди жили достойно, 
чтобы быстрее закончились 
те действия, которые сейчас 

происходят и чтобы наши маль-
чишки вернулись живыми и 
здоровыми.

Ирина Иосифовна Смир-
нова из Москвы отдыхает в 
санатории «Грушевая роща». 
С теплом говорит о том, как 

ей нравится в Нальчике. Она 
отметила, что для неё выборы 
– праздничное событие.

– Я родом из Белгорода, 
там живут мои дети. Очень 
хочу, чтобы закончились все 
события, которые там проис-

ходят, чтобы дети не страдали. 
Голосуем от всей души, пере-
живаем за всё, что происходит 
в стране, хотим, чтобы был 
покой и мир для всех людей 
на земле. 

Очень трогательно о своей 
позиции рассказала беженка 
из Палестины Наталия Эль-
жабре.

– Я уроженка Нальчика, 
вышла замуж за палестин-
ца, в Газе мы прожили 30 
лет. Сейчас нас эвакуировали 
сюда, поселили в прекрасный 
санаторий, и всё необходимое 
для жизни мы получаем. Ко-
нечно же, пришли на выборы, 
потому что наш голос имеет 
значение. Каждый человек, 
каждый гражданин должен 
обязательно проголосовать, 
чтобы выбрали того, кто досто-
ин быть президентом. Чтобы 
наша страна развивалась, и 
всё было хорошо. 

Наталия рассказала, что и 
в Палестине тоже принимала 
участие в жизни страны как 
гражданка России, обязатель-
но голосовала в посольстве 
России в Палестине. 

Вера Шиверова с супругом 
приехали из города-героя Вол-
гограда.

– Голосование мы считаем 
своим гражданским долгом и 
ни разу не пропускали выборы. 
Прийти выразить гражданскую 
позицию – обязанность каждо-
го гражданина страны, что мы 
и исполнили.

Ольга ЕРМИШКИНА

ВЫБОРЫ-2024

за выборами президента РФ 
Николай Маслов поздравил 
всех с победой В. Путина на 
выборах и отметил, что толику 
в эту победу внёс и региональ-
ный штаб.

– Общественные наблюда-
тели сработали добросовестно 
на всех избирательных участ-
ках, – отметил он. – Во время 

проведения выборов ни на 
одном избирательном участке 
в республике не произошло ни 
одного казуса. Никто не пы-
тался очернить деятельность 
избирательной комиссии или 
выборы Президента РФ. Всё 
прошло спокойно, в деловом 
режиме.

Он отметил, что люди на из-

бирательные участки шли с чув-
ством высокого патриотизма 
и душевного подъёма, семья-
ми, родами. Как в советские 
времена, на избирательные 
участки шли в национальных 
костюмах, верхом на лошадях, 
показывая уважение к обыча-
ям своего народа, на самих 
избирательных участках были 
организованы концерты.

– По итогам выборов на 
Северном Кавказе наша респу-
блика занимает второе место 
с результатом 95,8% (первое 
–  Чеченская Республика). Все 
показатели говорят о сплочён-
ности народа, – подчеркнул 
Николай Маслов.

Председатель Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
Анатолий Барсагов рассказал, 
как были организованы выборы 
в местах лишения свободы.

– Чтобы избирательные пра-
ва граждан, находящихся в 
местах принудительного со-
держания, были соблюде-
ны, Общественная палата 

Кабардино-Балкарии в пред-
дверии выборов заключила 
соглашение с Общественной 
наблюдательной комиссией 
КБР, – пояснил он.

Члены ОНК КБР Владимир 
Абаноков, Расул Караев, Анже-
ла Мамхегова, Азрет Шапсигов 
и Анатолий Барсагов вместе 
с представителями МВД РФ 
по КБР, УФСИН РФ по КБР 
побывали в следственном 
изоляторе, исправительных 
колониях, изоляторах времен-
ного содержания, специальных 
приёмниках и в психоневро-
логическом диспансере Мин- 
здрава КБР. И убедились, что 
все организовано так же, как 
и на обычных избирательных 
участках: члены избирательных 
комиссий своевременно при-
бывали с переносными урна-
ми, есть бюллетени, кабинки 
для тайного голосования. Пра-
ва заключённых соблюдены, 
они реализовали своё избира-
тельное право.

Член Общественной палаты 

КБР Наталия Шинкарёва была 
в числе пяти преподавателей, 
которые готовили наблюдате-
лей к работе. Она отметила, что 
все три дня была спокойна за 
своих учеников.

–  895 человек на 350 участ-
ках были готовы обеспечить 
честность, прозрачность и от-
крытость выборов. Это была 
серьёзная армия, – отметила 
она, выразив надежду, что опыт 
и знания общественные на-
блюдатели применят на пред-
стоящих в сентябре выборах в 
Парламент КБР.

Руководитель аппарата Об-
щественной палаты КБР Анна 
Дьяченко отметила, что за лю-
бым результатом стоит слажен-
ная командная работа и именно 
она позволяет утверждать, что 
результат выборов действитель-
но прозрачен.

Высокую оценку обществен-
ному штабу и наблюдателям 
дали представители ЛДПР – 
Масхуд Газаев, партии «Спра-
ведливая Россия – За правду» 
– председатель комитета Пар-
ламента КБР по строительству, 
жилищно-коммунальному хо-
зяйству и топливно-энергетиче-
скому комплексу Руслан Токов, 
председатель исполнитель-
ного комитета  регионального 
отделения Ассоциации юри-
стов России Жанна Тенгизова, 
председатель регионального 
отделения общества русской 
истории  и культуры «Вече» 
Роман Литвинов.

Ольга КЕРТИЕВА

Министр передал в дар Ска-
довскому историко-краевед-
ческому музею фотокартины, 
отображающие традиционную 
культуру народов республики, 
красоту природы, достоприме-
чательности города Нальчика.

На избирательном участке, 
расположенном в районном 
доме культуры, вместе с мест-
ными жителями свой голос 
за одного из кандидатов в 
президенты страны отдали  
М.Л. Кумахов и другие члены 
творческой делегации.

 Правом голосования по ме-
сту нахождения на основании 
соответствующего заявления 
также воспользовались члены 
шефской рабочей группы от 
КБР во главе с заместителем 
Председателя Правительства 
КБР Залимом Кашироковым, 
главный редактор РИА КБР 
Азнор Аттаев, специалисты 
аварийной бригады от КБР, обе-
спечивающие бесперебойную 
работу отопительных систем 
и котельных жилищно-комму-
нального комплекса Скадовско-
го и Голопристанского округов. 

Жители Скадовска с востор-
гом встретили выступления на 
избирательных участках соли-
стов и творческих коллективов 

из Нальчика, в числе которых 
были ансамбли «Кабардинка», 
«Балкария», «Терские казаки», 
солист филармонии – заслу-
женный артист КБР Тимур Гуа-
зов, заслуженный артист КБР 
Алим Теппеев, солист государ-
ственного музыкального театра 
республики Астемир Макоев.

Глава муниципалитета Алек-
сандр Дудка поблагодарил 
творческие коллективы из шеф-
региона за поддержку во время 
выборов Президента России. От 

имени жителей региона Алек-
сандр Петрович вручил главе 
делегации  нашей республики 
памятный подарок – живопис-
ное полотно с изображением 
маяка, знакового для каждого 
приморского города объекта, 
который служит практическим 
целям, а также для моряков и 
всех местных жителей является 
символом родного берега, зем-
ли предков. Картина, автором 
которой является Екатерина 
Зинченко, пополнит фонд про-

изведений станковой живописи 
Кабардино-Балкарии.

«Представители шефа-ре-
гиона действительно проявили 
мужество, выступив перед из-
бирателями, – несмотря на то, 
что накануне была диверсия, 
да и прилёт мог быть в любой 
момент. Они настолько зажгли, 
проникли в самое сердце! На 
200% повысили боевой на-
строй местных жителей, – рас-
сказала продюсер телеканала 
«Таврия» Наталия Ляшенко.

Председатель Скадовской 
территориальной избиратель-
ной комиссии Александр Гор-
бачёв отметил: «Все понима-
ют, что выборы Президента 
Российской Федерации очень 
важны для каждого из нас, 
поэтому люди ответственно 
относятся к этому процессу и 
выбору своего будущего – по-
казывают активную позицию».

Очень активна была мо-
лодёжь, которая участвовала 
в избирательной кампании 

впервые. Настроение у всех 
людей боевое, потому что у 
них такое мнение: «Если я не 
проголосую, то мы можем не 
достичь того, к чему стремим-
ся. Наконец-то мы с Россией и 
можем сделать добровольный 
выбор главы государства, про-
явить свою гражданскую по-
зицию и внести свой вклад в 
общее будущее нашей страны, 
и только во взаимопомощи, 
дружбе, единстве наша сила».

Ирина БОГАЧЁВА



Тираж – 1528 экз. 
Заказ – № 535. Индекс – 51530. Цена – 5 руб.
Время подписания номера по графику – 18.00. 
Подписан фактически – 21.00. Газета отпечатана  в ООО «Издательство

«Южный регион», 357600,
Ставропольский край, г. Ессентуки, 

ул. Никольская, 5–а.

 За доставку газеты подписчикам 
от вечает Управление феде-
раль    ной почтовой связи КБР.
Телефоны: 42-41-14, 42-31-15.
 За качество печати отвечает 
ООО «Издательство «Южный 
регион».

Редакция не вступает в пе ре писку с авторами. 
Рукописи не ре цен зируются и не возвра ща ются.

Ответственность за со дер жа  ние и достовер-
ность рек ла м  ных материалов и объяв лений несут 
рекламодатели.

Мнение авторов публикаций может не совпадать с 
точкой зрения редколлегии.

приёмная – 40-65-42; зам. гл. редактора – 42-68-68; зам. гл. 
редактора – 42-20-82; ответственный секретарь – 42-66-14; 
редактор по выпуску – 42–20–86.

политики, права – 42-75-37; информации – 42-66-32; культуры 
– 42-20-88, 42-70-27, 42-66-18; экономики – 42-75-70; спорта – 
42-75-14; работы с силовыми структурами – 42-66-26; фото-
корреспонденты – 42-75-14; отдел рекламы и объявлений –  
42-69-96.

ОТДЕЛЫ: 

ТЕЛЕФОНЫ:

Газета зарегистрирована 14 июня 1994 года Кабардино–Балкарской региональной инспекцией 
по защите свободы печати и массовой информации. Регистрационный номер – Н 0009. 

4 Кабардино-Балкарская правда  

НАД НОМЕРОМ РАБОТАЛИ:

О. Накова – редактор по выпуску
Р. Максидова, О. Абанокова – корректоры

АДРЕС РЕДАКЦИИ 
И ИЗДАТЕЛЯ:

360000, г. Нальчик, 
пр.им. В.И. Ленина, 5.

 Интернет-версия: 
smikbr.ru/kbp

e-mail: 
kbpravda@mail.ru

Главный редактор
 Р.Б. БЖАХОВА

Редакционная коллегия
Н. Конарева (зам. гл. редактора), 
Р. Гуртуев (зам. гл. редактора),

Л. Умарова (отв. секретарь), 
А. Асанова, М. Белгорокова, 
Б. Бербеков, И. Богачёва, 

А. Дышеков, З. Мальбахова 

ЮБИЛЕЙ

Материалы рубрики  «Реклама, объявления»  предоставлены для публикации  отделом  рекламы  ГКУ «КБР–Медиа»

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

УФСБ СООБЩАЕТ

42–69–96 ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96  E–mail: kbrekl@mail.ru РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ 42–69–96 

 

ИНФРАСТРУКТУРА

О. Кертиева – дежурный редактор

Нальчикская городская обществен-
ная организация ветеранов (пенси-
онеров) войны, труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных органов 
с глубоким прискорбием извещает 
о смерти инвалида Великой Оте-
чественной войны ДОЛБНЯ Бориса  
Константиновича и выражает ис-
креннее соболезнование родным и 
близким покойного.

Кабардино-Балкарское региональное правление Союза писателей России  
выражает соболезнование члену Союза писателей РФ, главному редактору жур-
нала «Ошхамахо» МУКОЖЕВУ Анатолию Хабаловичу в связи с кончиной матери 
МУКОЖЕВОЙ (БИЦУЕВОЙ) Кули Муратовны.

 Коллектив издательства «Эльбрус» выражает искреннее соболезнование вете-
рану издательства народному поэту Кабардино-Балкарской Республики БИЦУЕВУ 
Анатолию Муратовичу по случаю смерти сестры МУКОЖЕВОЙ (БИЦУЕВОЙ) Кули 
Муратовны.

 

Утерянный диплом 100704 0005610 с рег. номером  
058/22-221 на имя Сулеймановой Иманды Билаловны об 
окончании Кабардино-Балкарского государственного уни-
верситетата им. Х. М. Бербекова считать недействительным.

Утерянный диплом 100704 0005611 с рег. номером  
058/22-222 на имя Сулеймановой Медины Билаловны об 
окончании Кабардино-Балкарского государственного уни-
верситетата им. Х. М. Бербекова считать недействительным.

-
-

В зените творческих сил
К 75-летию балкарского поэта Мурадина Ольмезова

Глубокий поэт всегда в поиске магиче-
ского кристалла, сквозь грани которого 
радугой красок преломлялся  бы мир. 
Мир, который всем сердцем любит и 
вдохновенно отражает в своих взрослых 
и детских стихах. Признанный одним из 
самых ярких поэтов балкарского  худо-
жественного словотворчества, Мурадин 
Ольмезов преуспел и в жанре драматур-
гии. Преуспел и в поэтическом отражении 
мира в художественных произведениях 
для детей. 

Человек большого сердца, Мурадин 
Ольмезов сумел рассказать языком по-
эзии о детях и детстве, руководствуясь 
горьковской формулой: о детях надо 
писать так же хорошо, как о взрослых, 
но лучше, гораздо лучше. Детская по-
эзия Ольмезова давно и прочно вошла 
в классику национальной  литературы. 

Превосходен он и в своих драматиче-
ских произведениях, поставленных на 
сцене, причисливших его имя к именам 
классиков жанра национальной литера-
туры. Лауреатское звание КБР за пьесу 
«Княгиня Гошаях» и безусловный круп-
ный успех драмы «Изнанка тишины», по-
ставленной одним из лучших режиссёров 

республики Русланом Фировым, говорят 
сами за себя.

Мурадин Ольмезов – один из при-
знанных лириков: он явил читателю 
поэзию, полную пронзительных чувств, 
трогающих сердце чистотой и крыла-
тостью, полётом воображения. Его 
стихотворения изобилуют богатством  
образно-выразительных находок, они 
метафоричны, привлекают отточенно-
стью стиля, мягким лаконизмом. В этой 
ипостаси М. Ольмезов оригинален как 
никто из собратьев по перу. Немного-
словный, но глубоко чувствующий сти-
хотворец, корректный в выражении эмо-
ционального состояния, что роднит его с 
мужественностью древних нартов, чьим 
преданным потомком ощущает  себя он. 
Ибо за всем, что стремится высказать 
поэт,  чувствуется понимание всего 
того, что несёт в себе кодекс чести, так 
высоко почитаемый народом, частицей  
которого является наш замечательный 
юбиляр Мурадин Ольмезов.

*  *  *
Март – месяц весеннего обновления, 

месяц, в котором родился Мурадин 
Ольмезов, подаривший родной литера-
туре, а значит балкарскому народу, своё 
вдохновенное творчество. Оно заняло 
достойное место не только в иерархии 
лучших поэтических имён, но и вошло 
в историю национальной российской 
литературы как новая  веха достижений 
художественного творчества, при этом 
став символом поступательного дви-
жения, которое  демонстрировала ли-
тература от Кязима, Кайсына и других, 
посвятивших своё перо утверждению 
безусловного авторитета национальной 
культуры слова.

Поэт, драматург, писатель, пере-
водчик Мурадин Ольмезов родился  
20 марта 1949 г. в с. Эрназар Талды-
Курганской области Казахской ССР, 
куда были  депортированы в 1944 г., как 
и весь балкарский народ, его родители. 

После реабилитации балкарского наро-
да семья Мурадина в 1958 г. вернулась 
в Кабардино-Балкарию.

М. Ольмезов окончил заочное от-
деление Литературного института им. 
Горького при Союзе писателей СССР в 
Москве и с отличием защитил диплом-
ную работу «Стихотворения». Мурадин 
долгое время работал в системе гор-
нолыжного туризма в Приэльбрусье. 
Сейчас является ответственным секре-
тарём литературно-художественного 
журнала «Минги Тау» («Эльбрус»). Он 
автор 19 книг, изданных на балкар-
ском, русском и французском языках. 
Перевёл на балкарский язык рубаи 
Омара Хайяма (Нальчик, 2002). Му-
радин – участник VIII Всесоюзного со-
вещания молодых писателей (Москва, 
15-21 мая 1984 г.), удостоен в 1991 г. 
премии Госкомиздата КБАССР в об-
ласти детской литературы и в 2000 г. 
– Государственной премии КБР в об-
ласти литературы и искусства. Мурадин 
Ольмезов – участник международного 
театрального фестиваля «Кавказ – гора 
языков» (Париж, 17-20 ноября 2003 г.), 
X и XI международных фестивалей по-
эзии тюркских народов (Бишкек, 2013; 
Казань, 2015). Его пьеса «Тахир и Зухра» 
на II фестивале национальных театров 
Северного Кавказа «Сцена без границ» 
во Владикавказе была признана луч-
шей национальной пьесой. Он также 
лауреат международного конкурса 
«Eurodram-2014» (Париж – Мадрид).

Произведения Ольмезова переведе-
ны на турецкий, сербский, хорватский, 
на языки народов России. Он финалист 
Всероссийской общенациональной пре-
мии по литературе «За верность Слову и 
Отечеству» им. А. Дельвига (2012).

Спектакли по его новой пьесе «Изнан-
ка тишины» с успехом идут в нескольких 
театрах Северного Кавказа.

Мурадин Ольмезов – член Союза 
писателей (СССР) России.

Светлана МОТТАЕВА

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, 
редакций газет «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Советская молодёжь», «Горянка», журналов 
«Литературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», 
издательства «Эльбрус», информационного агентства «КБР-инфо» выражают глубокое соболезнование главному редакто-
ру журнала «Ошхамахо» МУКОЖЕВУ Анатолию Хабаловичу и редактору журнала «Ошхамахо» МУКОЖЕВОЙ Людмиле  
Хабаловне по поводу смерти матери МУКОЖЕВОЙ (БИЦУЕВОЙ) Кули Муратовны.
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На туберкулёз
надо обследоваться ежегодно

в том числе и к спирту. Чем ближе окружа-
ющие находятся к больному туберкулёзом, 
тем вероятнее заражение. По данным ВОЗ, 
из числа инфицированных микобактерией 
туберкулёза заболевает каждый деся-
тый человек, остальные вырабатывают  
специфический иммунитет.

– Насколько трудно его лечить?
– Чем раньше обнаружен туберкулёз, 

тем легче его вылечить. Проблема в том, 
что прежде чем появятся симптомы за-
болевания, может пройти долгое время, 
в течение которого туберкулёз будет раз-
виваться в организме. 

– То есть можно болеть и не знать 
об этом?

– Да. На самом деле инфицированы 
туберкулёзом многие, в том числе и не 
подозревающие об этом, поскольку их 
иммунитет справляется и болезнь «не 
поднимает голову». Своевременно вы-
явленный туберкулёз излечим. Но если 
человек вовремя не обратится – воз-
можны необратимые последствия, как 
распад лёгочной ткани. Это неизлечимо: 
распад уже не зарастёт. Плюс возрастёт 
опасность заражения окружающих. 

– Как же его выявить своевремен-
но?

– Туберкулёз является болезнью, ко-
торую можно предотвратить и вылечить. 
Поэтому нужно помнить, что на тубер-
кулёз нужно обследоваться ежегодно. 
Для этого в поликлиниках установлены 
современные флюорографы, также в 
республике работают новые передвиж-

ные флюорографы, которые обладают 
пониженным уровнем рентгеновского 
излучения.

Флюорографическое обследование 
лёгких является обязательным для всех 
с 15-летнего возраста. Для детей во всех 
детских садах, общеобразовательных 
учреждениях и поликлиниках проводится 
ежегодное профилактическое обследо-
вание на туберкулёз – проба Манту, про-
ба Диаскинтест. Хотелось бы отметить, 
что это не прививки, а диагностические 
тесты. В любом случае необходимо пом-
нить, что существуют данные методы 
обнаружения, не пренебрегать ими, об-
ращаться к врачам, иначе последствия 
могут быть самыми серьёзными, вплоть 
до летального исхода.

– А какие методы бытовой профилак-
тики существуют?

– Простое соблюдение правил гигие-
ны, здоровый образ жизни, правильное 
и полноценное питание, отказ от вредных 
привычек.

– Насколько остро данная проблема 
стоит у нас в республике?

– Здесь есть существенный позитив-
ный сдвиг. Так, по итогам рабочего визита 
в КБР в феврале главный внештатный 
специалист-фтизиатр по СКФО Павел 
Фадеев отметил, что в нашем субъекте 
заболеваемость и смертность от тубер-
кулёза ниже средних показателей, уста-
новленных по Российской Федерации.

Асхат МЕЧИЕВ.
Фото автора

Напомним, что подобные шаги 
предпринимаются минздравом для 
того, чтобы привлечь внимание к 
проблеме не только граждан, но и 
государственных и общественных ор-
ганизаций, проинформировать широ-
кие слои населения о необходимости 
своевременных профилактических 
осмотров и обращения за медицин-
ской помощью. 

– Туберкулёз на сегодняшний день 
представляет серьёзную проблему, 
поскольку является инфекционным за-
болеванием, передающимся воздуш-
но-капельным путём. Это заболевание 
поражает практически все органы и 
ткани, но чаще всего при туберкулёзе 
поражаются лёгкие. 

– Кто подвержен заболеванию 
чаще остальных?

– Заболеванию туберкулёзом в на-
стоящее время подвержены все соци-
альные группы населения, хотя бытует 
мнение, что основную группу риска 
составляют лишь люди с алкогольной 
зависимостью. Было бы ошибкой так 
думать.

– Для кого опасен туберкулёз, по-
мимо самого больного?

– Больной открытой формой опасен 
тем, что является распространителем 
инфекции, которая с капельками мокро-
ты попадает в окружающую среду и на 
предметы, а затем, высыхая, с пылью 
вновь поднимается в воздух. Микобак-
терия месяцами сохраняется живой в 
пыли, на разных предметах, а в почве 
живёт до трёх лет. Она устойчива ко 
многим дезинфицирующим средствам, 

В ходе реализации оперативно-разыскных мероприятий 
по противодействию незаконному обороту наркотических 
средств сотрудниками УФСБ России по КБР во взаимодей-
ствии с МВД по КБР пресечена преступная деятельность 
двух жителей г. Нальчика.

В результате личного досмотра задержанных, а также по 
местам их проживания обнаружены и изъяты наркотичес- 

кие средства героин и метадон общей массой более 280 г.
В отношении подозреваемых возбуждено уголовное дело 

по признакам состава преступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 30, ч. 5 ст. 228.1 УК РФ. 

Максимальное наказание, предусмотренное законодатель-
ством за совершение указанного преступления, – пожизнен-
ное лишение свободы.

Партия наркотиков тянет на пожизненное лишение свободы

ЭКОНОМИКА

Члены Общественной палаты и сотрудники аппарата Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики выражают 
глубокое соболезнование консультанту аппарата Общественной палаты Кабардино-Балкарской Республики ТЕППЕЕВОЙ 
Асият Магометовне по поводу смерти матери ТЕППЕЕВОЙ Марии Асановны.

 

-

На Балкарской и Мусукаева идут подготовительные и демон-
тажные работы. На улице Казаноко дорожники приступили к 
профилированию проезжей части с добавлением нового инерт-
ного материала. На участках появится новое асфальтобетонное 
покрытие, бортовые камни, тротуары, парковочные площадки и 
въезды, новое современное освещение, знаки и разметка. На 
улице Балкарской реализуется программа «Чистое небо», по 
которой демонтируются троллейбусные опоры и коммуникацион-
ные воздушные сети. Также благодаря нацпроекту здесь устроят 
велодорожки, сообщает пресс-служба Министерства транспорта 
и дорожного хозяйства КБР.

Подготовила Василиса РУСИНА

В Нальчике ремонтируют улицы 
Балкарскую, Мусукаева и Казаноко-

-

-

-

Желание должно быть сопряжено с действием

«Фрутопьяно» – это колла-
борация двух заводов, про-
изводящих детское питание 
и конфеты. На производстве 
занято двадцать пять работ-
ников – все они дипломиро-
ванные специалисты, успешно 
проходящие курсы повышения 
квалификации и имеющие 
дипломы. Кстати, среди работ-
ников есть технолог из Италии 
Альберто Бальтерази, который 
разрабатывает состав всех 
продуктов. Возможно, именно 
его присутствие и повлияло на 
название компании – слово 
«пьяно» совсем не связано 
с алкоголем, на итальянском 
оно означает «тихо». 

– Нашу пастилу любят в бо-
лее тридцати регионах страны 
и более пятидесяти россий-
ских городах. Поставляем 
продукцию за границу – в 
Узбекистан – представлены 
во всех школах и садах Хо-
резмской области, а также 
экспортируем в Казахстан, 
совсем скоро будем выходить 
на рынки Армении, – расска-
зывает директор компании 
Ислам Накацев. – На выставке 
«Петерфуд» в прошлом году, 
участие в которой организо-
вал Центр поддержки экс-
порта КБР, познакомились с 
представителями Камеруна. 
Совершать поставки в это госу-
дарство немного сложнее, чем 
в страны СНГ, например, в Уз-
бекистан или Казахстан, но мы 
ведём активные переговоры с 
представителями Камеруна, 
а также Китая и Иордании. 
Помощь Центр поддержки 
экспорта КБР оказывал нам 
многократно – с 2018 года. От-
правляли нас в бизнес-миссии 
в Азербайджан, на выставки, 
в том числе на «Продэкспо» 
в этом году, благодаря чему 
появилось очень много кли-

ентов – можно сказать, что 
всех клиентов за рубежом 
мы нашли при помощи цент-
ра, весь экспорт, который 
был и есть, – благодаря этой 
организации. Они помогают 
не только принять участие в 
выставках и других мероприя-
тиях, но и в работе с докумен-
тами, например, подготовить 
коммерческое предложение. 
Мировая ситуация с точки 
зрения экспорта нас не пугает, 
в экспортной деятельности нет 
никаких проблем в нынешних 
условиях. Экспортировать 
можно, главное – желание, а 
оно у нас сильное.

Путь к реализации заду-
манного может быть сложным, 
со множеством трудностей, 
кризисов и, казалось бы, без-
выходных ситуаций. Но имен-
но желание воплотить идеи, 
подкреплённое действиями, 
позволяет преодолевать лю-
бые препятствия. Организа-
ция под названием «Фруто-
пьяно» на рынке три года, но 
опыт в этой сфере у команды 
значительно больше.

– Идея открыть бизнес 
появилась у моего отца в 
2015 году, он видел, как едут 
куда-то КамАЗы, ГАЗоны с 
яблоками – раньше их не 
перерабатывали, а те, у кого 
был выход на Краснодарский 
край, вывозили плоды под 
соки, в общей массе же их 
выкидывали, – вспоминает 
Ислам. – Отцу стало инте-
ресно, куда везут яблоки, и 
он узнал, что их перераба-
тывают, делают яблочные 
конфеты – пастилу, а тогда 
этим практически никто не 
занимался. В общем, идею 
он увидел у нашего конку-
рента, вышедшего первым на 
рынок. А затем открыл свою 
компанию в 2016 году. Ситу-

ации случались разные, был 
и негативный опыт. Напри-
мер, в 2020 году мы постав-
ляли продукцию в Беларусь 
без таможенного брокера 
– сделали четыре поставки, 
и за каждую нас серьёзно 
оштрафовали из-за того, 
что вовремя не были сда-
ны декларации. Сложных 
ситуаций, которые мы пре-
одолели, было неимоверное 
количество, о них можно го-
ворить долго. Вот ещё один 
пример – самый глобальный 
для нас: цех обворовали на 
сумму порядка двух милли-
онов рублей, а продукцию из 
нашего сырья выпускали на 
другом производстве. Про-
верки, закрытие производ-
ства тогда, когда в большом 
количестве привлекались 
инвестиции из Татарстана и 
был налажен экспорт в Азер-
байджан и Беларусь, когда 
география продаж в России 
была огромная. В бассейне 
лежало порядка ста тонн 
сырья, которое нужно было 
переработать, и оно сгнило. 
Затем повторное закрытие 
производства. Вот так в 
какой-то период и рухнуло 
наше дело. Мы не сдались.  
Почти полтора года работа-
ли в минус, делая пастилу 
на другом производстве и 
продавая её для того, чтобы 
не потерять клиентов.

Выйти из тяжёлой си-
туации помогло сильное 

намерение восстановить 
своё дело и убеждённость в 
правильности действий, не-
смотря на то, что сложный 
период затянулся. Как при-
знаётся Ислам, изменения к 
лучшему начинаются только 
сейчас.

– Мы гордимся своим про-
дуктом, который приносит 
людям пользу – он экологи-
чески чистый, без сахара, 
без различных добавок, кон-
сервантов, подходит детям и 
взрослым, людям с диабетом 
– вообще всем, – объясняет 
Ислам Накацев. – В нашем 
бизнесе нет сезонности, па-
стила востребована всегда. 
Сейчас мы готовим новинки, 
но пока не буду раскрывать 
секреты. Успех в бизнесе 
приходит, когда желание со-
пряжено с действием – нуж-
но не просто мечтать, сидя 
на месте, а делать. В наше 
время много аферистов и мо-
шенников, поэтому главный 
наш принцип, придерживать-
ся которого советую всем, 
– честность, порядочность в 
работе. Только желание под-
питывало меня вернуться 
к работе и продолжить за-
ниматься тем же делом – в 
этом вижу секрет преодоле-
ния кризиса. Начинающим 
предпринимателям желаю 
строить бизнес так, чтобы 
в нём была искренность и 
честность.

Вероника ВАСИНА


